

## Algunos datos

### 31 por ciento

Es el porcentaje del territorio de Castilla y León es forestal, lo que representa la sexta parte del total nacional.

### 20 por ciento

Aun así, el 20 por ciento de esa superficie se halla desarbolada en la actualidad.

### Replantación

En la última década se han repoblado unas 30.000 hectáreas.

### Bajo aprovechamiento

El grado de aprovechamiento de la masa forestal es bajo, cifrado en el 39%, muy similar la nacional (41%) pero muy alejado del europeo (75%).

### 75 por ciento

Las tres cuartas partes de la madera obtenida tienen un uso industrial, y el resto para fines energéticos.

«ES EL MOMENTO DE APROVECHAR LA OPORTUNIDAD EN EL CAMBIO HACIA UNA ECONOMÍA VERDE Y CIRCULAR»

BIEN VERTEBRADO, EL SECTOR FORESTAL PODRÍA SUPONER EL 3 Ó EL 4 POR CIENTO DEL PIB DE CASTILLA Y LEÓN

coordinador del estudio, para quien «también hay que pensar en setas, trufas, piñón, castaña o resina, entre otros. Castilla y León es líder en unos cuantos de ellos a nivel nacional e incluso europeo. Si bien estos recursos figuran en la agenda regional, no tienen el apoyo estratégico que requieren. Es el momento de aprovechar la oportunidad en el cambio hacia una economía verde y circular». En este sentido, el técnico pone además como ejemplo a seguir la gestión forestal de una región austríaca.

### El ejemplo de Austria

«Styria puede ser referencia en el ámbito de la madera, principalmente por el gran valor añadido que dan a la transformación. En otros recursos hay otras regiones europeas. En cualquier caso, los entornos son muy variados y cada región debe labrar su camino. Castilla y León necesita un marco que englobe a toda la cadena de valor desde el monte al consumidor, pero sobre todo integrando a la industria forestal en el proceso», subraya Sabín, que también ha cuantificado todo lo que podría aportar el sector bien vertebrado con una correcta explotación de la riqueza de nuestros bosques. Según sus cálculos, sería posible alcanzar un 3 ó 4 por ciento del PIB regional si desarrollan, con valor añadido, las distintas cadenas de los recursos, «desde unos criterios de sostenibilidad a través de un aprovechamiento planificado y con los sellos de calidad que lo avalan», aspectos estos últimos en los que incide particularmente el informe, similares a los de los productos agroalimentarios.

Otras actuaciones recogidas incluyen el fomento del I+D+i y la digitalización del sector; mejorar la preparación de profesionales de la gestión forestal, aserraderos y cuadrillas contra incendios -para los que pide

mayor presupuesto y estabilidad laboral; emplear la ganadería extensiva como opción para controlar la vegetación, y fomentar la industria del mueble, dentro del concepto 4.0, así como difundir las posibilidades de la madera como material de construcción y apostar más por la biomasa. Además, hay una referencia expresa al turismo de naturaleza, que posee una clara capacidad de atracción de visitantes si hay acciones de emprendedores que promueven iniciativas en ese sentido.

Mención especial merecen la resina y el piñón, los dos productos característicos del pinus pinaster y del pinus pinea que no atravesaran sus mejores momentos. «Castilla y León es líder europeo en ambos. Para la primera se requiere un apoyo claro a la resinación a través de esquemas que hagan más viable la profesión del resinero, que debe integrarse en otras labores de la gestión forestal. Por su parte, el piñón exige un esfuerzo en la lucha contra la plaga de la chinche americana que está diezmando la producción, antes de que arruine al sector empresarial y produzca el abandono de la gestión de los bosques tan emblemáticos de la región», asevera Sabín.

Finalmente, se aconseja la reforestación en terrenos abandonados por la agricultura y sin aprovechamiento de pastos. Miles de hectáreas que «pueden ser el germen de nuevos bosques que contribuyan a la mitigación del cambio climático», indica el ingeniero. Hay superficie desarbolada que podría incrementar la capacidad de sumidero de carbono a través de su conversión hacia zonas adheridas. La restauración de la vegetación favorecería así la biodiversidad y puede atraer actividad según los suelos. De castaños a aromáticas. De frutos silvestres a nogales. Porque el bosque puede ser, además, vector de desarrollo.



¿Quieres que tus hijos y nietos se formen y crezcan en valores?  
Ayúdanos a seguir creciendo, hazte socio.

Fundación

Lo que de Verdad Importa

Solidaridad, optimismo, superación, respeto, emprendimiento, generosidad, esfuerzo, coraje.

FOMENTAMOS VALORES

91 640 51 53  
loquedeverdadimporta.org